

مستوى التفكير الأخلاقي لدى عينة من نزلاء السجن المركزي في دولة الكويت.

فجر الهلبان¹⁷ و عثمان الخضر¹⁸

ملخص

هدفت هذه الدراسة لمعرفة مستوى التفكير الأخلاقي لدى عينة من نزلاء السجن المركزي الذكور في دولة الكويت، وقد تكونت عينة الدراسة من مجموعتين، مجموعة المحكوم عليهم بأحكام قضائية وعددهم 88 فرداً، ومجموعة ضابطة اشتملت على عدد من الموظفين من مختلف وزارات الدولة وعددهم 88 فرداً. وقد استخدم الباحثان مقياس التفكير الأخلاقي لدى الراشدين (عبد الفتاح، 2001). وأظهرت النتائج وجود فروق جوهرية في توزيع العينة، حيث تبين أن معظم المحكوم عليهم كانوا في المستوى الثالث (المسايرة الاجتماعية)، وبلغ عددهم 29 فرداً بنسبة 33% في حين كان عدد أفراد المجموعة الضابطة من نفس المجموعة أقل بشكل دال، حيث بلغ عددهم 15 فرداً، بنسبة 17%، أما بالنسبة للمستوى الرابع (الالتزام بالقانون) فقد لوحظ أن معظم الأفراد فيه كانوا من المجموعة الضابطة حيث بلغ عددهم 71 فرداً، بنسبة 80%، بينما بلغ عدد المحكوم عليهم في نفس المستوى 57 فرداً، بنسبة 64%، أما المستوى الخامس (العقد الاجتماعي) فقد كان عدد أفرادهم متساوياً من حيث العدد بالنسبة للمجموعتين، في حين لم يجد الباحثان اختلافات جوهرية في توزيع عينة المحكوم عليهم بأحكام قضائية حسب نوع الجريمة في كل مستويات التفكير الأخلاقي المختلفة.

الكلمات المفتاحية: التفكير الأخلاقي؛ الجريمة؛ نزلاء السجن.

The level of moral thinking among a sample of the central prison

inmates in the state of Kuwait

Fajer Alhalban & Othman H. Alkhadher

Abstract

The goal of this study was to evaluate the level of moral thinking among a sample of the central prison male inmates in

¹⁷ قسم علم النفس، كلية العلوم الاجتماعية، جامعة الكويت.

¹⁸ قسم علم النفس، كلية العلوم الاجتماعية، جامعة الكويت.

the state of Kuwait. The study sample consisted of two groups, the first group consisted of 88 inmates, while the control group included 88 functionaries from various ministries. The researchers used the Adult moral thinking scale (Abdul Fattah, 2000). The results indicated that there were high differences in the distribution of the sample, it appears that the majority of the inmates were in the third level (social conformity) their number was 29 which represents 33% of them, while the number of the participants from the control group was less, it was limited to 15 participants (17%). Concerning the fourth level (respect of law) it was observed that the majority of their members were from the control group (71 participants which represents 80% of them) while the number of the inmates was 57 (64%). In the fifth level (social contract), the members were equal in both groups. We also found that there were no differences between the inmates in the moral thinking related to the type of crime.

Keywords: Moral thinking; Crime; inmates.